

FICHA RIESGO PAÍS

TOGO

Actualización: 17 Diciembre 2010



CESCE
Seguros de Crédito



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- En febrero 2005 murió el presidente Gnassingbe Eyadema, que había gobernado Togo desde 1967 con mano de hierro, favoreciendo a los miembros de su etnia (la Kaybe, originaria del norte del país) en detrimento de la etnia Ewe, predominante en el sur. Tras un periodo de turbulencias, Togo celebró elecciones legislativas en octubre de 2007, razonablemente limpias y abiertas, que dieron el triunfo al partido Unión del Pueblo Togolés (UPT), cuyo líder, Faure Gnassingbe (hijo de Eyadema) fue nombrado Presidente. El principal partido de oposición –Unión de las Fuerzas del Cambio (UFC)- que representa a la etnia Ewe, participó en las elecciones, volviendo al Parlamento tras haberse auto-excluido de la vida política durante 15 años.
- En las elecciones presidenciales de marzo de 2010, Gnassingbé fue reelegido por un periodo de cinco años, en unas elecciones sin incidentes destacables. En mayo llegó a un acuerdo con el UFC para formar un gobierno de unidad nacional, con el objetivo de acabar con las divisiones étnicas tradicionales entre el norte y el sur del país, que eran una fuente de inestabilidad.

RELACIONES EXTERIORES

- Togo es miembro de la Unión Económica y Monetaria de África Occidental y de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental. Las relaciones de Togo con sus vecinos (Burkina Faso, Ghana, Benín) son aceptables y no existe ningún contencioso vigente.
- La celebración de elecciones limpias y libres ha permitido a Togo normalizar sus relaciones con sus principales donantes: la UE reinició su asistencia financiera en noviembre de 2007 (tras 15 años de suspensión) y el FMI y el BM lo hicieron a comienzos de 2008. Buenas relaciones con Francia, su antigua metrópoli.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA**SITUACIÓN GENERAL**

- Predominio de la agricultura (algodón), que genera todavía el 40% del PIB y da empleo al 66% de la población, aunque crece la importancia del sector secundario (20% del PIB, especialmente gracias a los fosfatos y el cemento) y de los servicios (comercio y transporte), que representan el 40% del PIB y emplean al 21% de la población. Débil crecimiento del PIB en los últimos años: entre 2005 y 2009 apenas creció un 2,4 de media (3,1% en 2009). En 2010 se prevé un crecimiento del 3,3% del PIB, impulsado por el programa de estímulo fiscal público y la recuperación económica global.
- Política fiscal expansiva, para estimular la recuperación económica, que ha causado un aumento del déficit público, pasando del -0,9% del PIB en 2008 al -2,8% del PIB en 2009. El objetivo es ampliar la base impositiva, reduciendo los tipos para estimular la actividad económica, y reformar la gestión del gasto público, combatiendo el despilfarro y la corrupción y aumentando la transparencia. En 2010 el mayor gasto en infraestructuras y la reducción de subsidios a los carburantes provocarán un ligero aumento del déficit, hasta el -2,9% del PIB. La ayuda de los donantes es esencial para financiar este déficit: en 2009 equivalía al 1,5% del PIB y al 2,5% en 2010.
- Tras el brusco incremento de la inflación en 2008 (8,7%, por el precio del crudo), los precios se moderaron en 2009, siendo la inflación del 3,8% de media (según un nuevo índice de precios elaborado para la zona franco CFA; hubiera sido del 2% con el antiguo). En 2010 se estima que la inflación media será del 2,6%.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Política económica dirigida por el acuerdo ECF (Extended Credit Facility / Servicio de Crédito Ampliado) firmado con el FMI en abril de 2008, por un periodo de tres años y un importe total de 146 mill.\$, con el objetivo de fortalecer las finanzas públicas y garantizar la estabilidad macroeconómica. En diciembre de 2010 se produjo la quinta revisión, con una evolución "satisfactoria" según el FMI, lo que permitió el desembolso de 22 mill.\$ adicionales (el total recibido hasta la fecha es de 133,24 mill.\$). El FMI ha obligado a Togo a emprender ciertas reformas estructurales en el sistema bancario y en los sectores de fosfatos y algodón. Asimismo, ha cancelado en 2010 los atrasos internos del Estado con varias empresas públicas y proveedores, que equivalían a un 2,8% del PIB. La implantación de las reformas progresiva con lentitud, debido a la escasa capacidad de gestión.
- Política monetaria en manos del Banco Central de los Estados del África Occidental (BCEAO), cuya prioridad es controlar la inflación y mantener el tipo de cambio fijo con respecto al euro de 655,96 (desde el 1 de enero de 1999). El Tesoro francés sigue garantizando la convertibilidad del franco CFA.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- La estructura exportadora de Togo es la típica de un país poco desarrollado, dependiente de un número muy reducido de productos primarios. Los principales productos de exportación son el cemento, fosfatos y algodón, el resto son re-exportaciones. Ello hace a Togo vulnerable a la evolución de los precios internacionales. Sus principales clientes son Alemania (con un 16,6% del total), Ghana (12,1%) y Burkina Faso (10,5%), mientras que China es, con diferencia (37,1% del total) su principal proveedor.
- La balanza comercial registra tradicionalmente abultados déficits. La recesión afectó al comercio exterior en 2009: las exportaciones cayeron un 4,1% y las importaciones un 3,5%. En 2010 se prevé que las exportaciones aumenten hasta los 859 mill.\$ (un 5% más que en el año anterior) y las importaciones serán de 1.337 mill.\$ (un 6% más, impulsadas por los proyectos de infraestructuras financiados por los donantes y por los mayores precios del petróleo), por lo que el déficit comercial será de alrededor de un 15,4% del PIB (14,1% en 2009). Superávit en la cuenta de invisibles, por la ayuda de los donantes y las remesas de los emigrantes, que no es suficiente para evitar el empeoramiento del déficit por cuenta corriente, que pasa del 7,2% del PIB en 2009 al 10,8% en 2010.
- Escasa capacidad de atracción de IED: 24 mill.\$ en 2008 y 50 mill.\$ en 2009, por debajo de sus vecinos Burkina Faso y Benín.
- En marzo de 2010, sus reservas de divisas ascendían 703 mill.\$, equivalentes a 5,6 meses de importaciones.

DEUDA EXTERIOR

- La normalización de relaciones con el FMI permitió que Togo accediera al proceso de alivio de deuda en el marco de la iniciativa HIPC. En noviembre de 2008 alcanzó el punto de decisión. Gracias a ello, la deuda externa pasó de 2.218 mill.\$ en 2007 (equivalentes al 88,6% del PIB y al 230% de los ingresos por exportaciones de bienes y servicios) a 1.651 mill.\$ en 2009 (52,4% del PIB y 133% de las exportaciones). En diciembre de 2010 ha alcanzado el punto de culminación; esto supondrá la cancelación de 1.800 mill.\$ de deuda en términos de valor actual neto, lo que representa un 82% de su deuda externa en términos nominales. De esta reducción, el 47% provendrá de acreedores multilaterales, el 50% de acreedores del Club de París y el resto de acreedores comerciales.
- La ratio del servicio de la deuda a finales de 2009 equivalía a un reducido 6,2% de sus ingresos por exportación de bienes y servicios (previsto un 6,3% en 2010).



CONCLUSIONES

Situación política estabilizada tras las últimas elecciones presidenciales celebradas en marzo de 2010, reconocidas internacionalmente como libres y democráticas. El presidente Faure Gnassingbe ha formado un gobierno de unidad nacional que pretende acabar con las tensiones étnicas y la inestabilidad política. En materia económica, pese a que el crecimiento es muy escaso (apenas un 3,1% en 2009), el acuerdo ECF firmado con el FMI en 2008 ha ayudado a sanear las finanzas públicas y a la estabilidad macroeconómica y la consecución del punto de culminación en la iniciativa HIPC (diciembre 2010) le permitirá cancelar la mayor parte de su deuda externa, lo que ayudará a la recuperación económica.

POBLACIÓN: 6,62 mill.habs.

RENTA PER CÁPITA: 440 \$ (2009)

